

# Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA. VÉASE LA 4.ª PLANA.

AÑO II.—Madrid, viernes 30 de Mayo de 1879.—NÚM. 328.

OFICINAS, TINTOREROS, 3. PRINCIPAL DERECHA.

## ○ Dimidir, ó disolver.

Es muy singular la actitud que ostentan los antiguos periódicos canovistas, excepción hecha de *El Tiempo* y *La Epoca*, respecto al actual Gabinete: aparentan estar al lado de éste y apoyarle con todas sus fuerzas, y cuando una voz le exhorta á vigilar atentamente los movimientos de los que se fingen sus amigos, ó cuando un adversario le dirige recio ataque por su indecisión para resolver las importantes cuestiones que se hallan pendientes, y no son pocas, se hacen eco de la voz y reproducen el ataque con fruición manifiesta, sin tratar siquiera de desvirtuar el efecto que puede producir aquélla en el ánimo del Ministerio, ni de defender á éste del golpe que le asestan sus naturales enemigos, antes, al contrario, dándole doble fuerza en el hecho de repetirlo, quizá más fuerte.

Lo primero demuestra su omnívota confianza en los hábiles generales que dirigen su línea de combate, y lo segundo prueba que no perdonan, que guardan aún aquella animosidad de que hicieron ostentoso alarde desde el primer día del actual Gabinete, y que se manifestó primero en un silencio desdeñoso y altivo.

Hemos hecho excepción de *El Tiempo* y *La Epoca*, porque en realidad estos periódicos deben ser exceptuados, como si formasen en otra línea distinta; los dos poseen ahora el privilegio de la llave de cámara, aunque en secciones diferentes, sin perjuicio, por supuesto, de aspirar á poseerla luego, si esto es posible.

Pero entre todos aquellos sobresale *El Cronista*.

Este apreciable colega se hace cargo del artículo que ayer publicamos, y después de reproducir íntegros los dos primeros párrafos, aquellos en que demostrábamos que la batalla está empeñada entre Cánovas-Romero y Martínez Campos, nos dice que, partiendo de un supuesto falso, hemos de deducir extrañas consecuencias.

La cuestión aquí es la ya acordada elección del Sr. Lopez de Ayala para la presidencia del Congreso y del señor Barzanallana para la presidencia del Senado.

¿Es un misterio acaso que el general Martínez Campos no se mostraba dispuesto á presentar la candidatura del Sr. Ayala para la presidencia de la Cámara popular? ¿Ignora alguien que en los círculos políticos más autorizados se designaba á otro eminente hombre político para ejercer aquel alto cargo, con el apoyo absoluto, omnívoto, incondicional, del señor presidente del Consejo de ministros? ¿Se han olvidado ya las transparentes reticencias de *La Integridad de la Patria*, el silencio elocuentísimo de *La Epoca* hasta que la cuestión fué decidida, las arrogantes amenazas de *El Acta*, no desautorizadas por quien debía desautorizarlas?

Por otra parte, ¿quién se atreve á afirmar que el Sr. Barzanallana ha sido el candidato del general Martínez Campos para la presidencia del Senado? ¿Quién no conoce la legítima, la justa, la digna oposición que manifestó hace ya tiempo el presidente del Consejo de ministros, para que aquel hombre público, considerado por lo visto como hombre necesario, continuase desempeñando las dos presidencias que tenía, la del Consejo de Estado y la del alto Cuerpo colegislador? ¿Quién no sabe que algunos de los actuales ministros, hechura de Cánovas y hombres agradecidos á Cánovas, contrariaron desde el principio aquella oposición dignísima del jefe del Gabinete, defendieron tenazmente la candidatura Barzanallana, triunfaron, en fin, de la resistencia de Martínez Campos?

Aquí ya ve *El Cronista* que no hay supuesto falso; todo lo expuesto es cierto, todo está reconocido lo mismo por los amigos que por los adversarios del Gabinete; luego nuestras consecuencias no son extrañas, como cree el periódico casi exministerial, sino lógicas y legítimas.

No hay triunfo común, porque las aspiraciones de unos y otros, de los partidarios del general y de los partidarios de Cánovas, no han sido iguales; el triunfo pertenece exclusivamente á éstos, y la derrota á aquéllos.

Pero añade *El Cronista*, después de

copiar también íntegros los últimos párrafos de nuestro artículo:

«El consejo de la GACETA UNIVERSAL no será seguido en ninguna de las dos partes que abraza, pues ni la dimisión es pertinente en quien cuenta con el apoyo de un numeroso partido y la confianza de la Corona, ni la disolución puede justificarse, cuando todavía no se han reunido las Cortes, producto de la libre voluntad del cuerpo electoral.»

Hoy no es pertinente, en verdad, ni la dimisión, ni la disolución; pero hablamos para mañana.

Y mañana, cuando las Cortes estén reunidas, cuando el Ministerio se encuentre en presencia de una mayoría simuladamente *adicta*, pero en realidad sometida á sus antiguos jefes, como todos sabemos, ¿será pertinente colocar la cuestión en los precisos términos que nosotros la colocamos?

O la dimisión, ó la disolución: éste es el problema fatal, necesario, que hay que resolver en breve plazo; y en tan penosa alternativa, contando con la confianza de la Corona, como lo reconoce *El Cronista*, la elección no debe ser dudosa para el jefe del Gabinete.

Recordamos á este propósito un hecho histórico.

En los días que precedieron al último Ministerio radical de D. Amadeo de Saboya, un ilustrado periódico constitucional-conservador, *El Argos*, apreciando con exactitud los sucesos políticos de entonces y deduciendo consecuencias legítimas, presentó á los inquietos radicales, en un artículo titulado *Insensatez*, este lógico pero fatal dilema: *O resignarse, ó rebelarse*.

Todos los periódicos adversarios del Gabinete conservador que regia los destinos del País acusaron de arrogante al diario que así les retaba, decían: pero los hechos justificaron bien pronto la prevision de éste: vino la monstruosa coalición electoral, es decir, la rebelión; porque elementos dinásticos se aliaron con los carlistas y con los republicanos para derrocar al Ministerio conservador, y le derrocaron.

No duda *El Cronista* de que el Gabinete presidido por el general Martínez Campos seguirá ocupando el Poder; pero tampoco nosotros dudamos de que pronto, muy pronto se hallará en la penosa alternativa que nosotros hemos señalado: ó dimidir, ó disolver.

## Impresiones del día.

FUERZA DE LA OPINION.—Hácese cargo *La Epoca* del resultado obtenido, por efecto de las excitaciones unánimes de la prensa periódica, en la cuestión relativa á la introducción de carnes muertas en Madrid. Cree que lo mismo sucederá respecto á la reforma de las ordenanzas del Matadero, donde son tantos los abusos y tal y tan grande el monopolio. Mucho celebraremos que así sea, como celebraremos también que se consiga la pronta resolución del expediente de necrópolis.

Por nuestra parte, no hemos de cejar en esta y otras cuestiones que tanto interesan al público; y como estamos igualmente persuadidos de la gran fuerza de la opinion representada por la prensa, creemos que se conseguirá hasta el relevo del marqués de Torneros, opuesto á las necrópolis, como se ha conseguido la dimisión del Sr. Elorza, comisario perpetuo del Matadero. No se necesita más sino que haya insistencia por parte de los periódicos para que se destierren los abusos.

Nosotros vamos más allá, porque deseamos que se exijan responsabilidades; pero en este terreno ya no contamos con el apoyo de la mayoría de nuestros colegas, porque los compromisos políticos no les permiten acompañarnos por ese camino. Si á cuantos intervienen en la administración pública, en sus diversos ramos, se les pidiera cuenta estricta de sus actos y se les condenara por sus faltas, otro sería el estado del País, y otras las costumbres y la moralidad de España.

ESTAMOS CONFORMES.—Recomienda *El Conservador* al Ayuntamiento la ampliación de horas para los tránsitos que se realizan por la zona fiscal, pues en la actualidad la comisión de consumos no consiente el pase de géneros y mercancías sino á las once de la mañana y á las dos de la tarde.

La recomendación es justa, y el beneficio para el comercio á todas luces conveniente.

DIÁLOGO CURIOSO.—Cuenta *El Imparcial* de hoy que entre cierto periodista ambulante, corresponsal de no sabemos qué diario americano, y el Sr. Romero Robledo, se verificó días pasados una conferencia, de que nuestro apreciable colega ha tenido conocimiento por arte mágica, y da á luz en forma elegante y graciosísima. Copiamos á continuación algunos períodos de tan interesante diálogo, puesto en preguntas y respuestas:

«Reportero.—¿Cuánto es el número de su *black guard* (guardia negra)?»

R. Robledo.—Si tengo seguridad de subir al Poder, toda la mayoría y otro tanto. Para los tiempos adversos, cien diputados; pero para desplegar las guerrillas, me sobran con los 37 que me fueron á esperar al andén y que le dan boia negra al mismísimo Cánovas si se obstina.

Reportero.—¿Y en qué actitud está el señor Cánovas?

R. Robledo.—D. Antonio no está en actitud para nada, en actitud para todo. El jefe tiene los defectos de los semidioses: la mitad del tiempo se le va el santo al cielo. Es un milagro de talento, pero con el talento sólo no andan los partidos. ¿Usted no ha leído la *Celestina*? Léala usted, hombre, léala usted, y verá cosa buena. De ese libro dijo Cervantes:

«Libro en mi opinion divi-  
Si encubriera más lo huma-»

Pues á nuestro D. Antonio le pasa todo lo contrario; desprecia por completo lo humano. Es capaz de inventar un sistema y hasta una Constitución interna cada semana, y se cree que con eso y una taza de té se ganan las votaciones y se gobiernan los pueblos. Que me pregunten á mí lo que le servirían sus teorías sin más prácticas, y sus discursos sin más argumentos.

Reportero.—El nuevo ministro de Estado, ¿trabaja por la vuelta de ustedes?

R. Robledo.—El nuevo ministro hace tan poco que entró, y se ve tan cerca de salir, que anda muy atareado en sus estudios, porque no quiere bajar á la cesantía, como se murió Jerónimo Paturot, sin enterarse de la cuestión de Oriente.

Reportero.—¿Y el conde de Toreno, ¿qué piensa usted de él?

R. Robledo.—No ha oído usted hablar del ilustre, del insigne conde de Toreno, autor de la *Historia del levantamiento, guerra y revolución de España*?

Reportero.—Sí, pero ése era su padre, ¿no?

R. Robledo.—Pues bien, éste es su hijo, y muy buena persona, y muy amigo mío.

Reportero.—¿Y qué opina usted del general y su política?

R. Robledo.—El general es una gloria del País, y como Napoleón, fama pitillos; gran patriota, excelente ciudadano, sobre todo, muy general; pero... no sabe tocar la guitarra. Cuando aprieta las clavijas, saltan todas las cuerdas, y cuando afloja, hasta los cantonales gallean como unas fieras.

Reportero.—¿Y Alonso Martínez, ¿entrará en el Ministerio?

R. Robledo.—Así Dios quisiera, porque nos daría juego para dos meses que tardaríamos en acabarlo. Sería para nosotros lo que para Inglaterra el rey Cetiwayo de los zulú del Cabo, un pretexto para foguear á mis reclutas.»

YA CAYÓ.—En el diario oficial de hoy aparecen los decretos nombrando presidente del Senado al Sr. Barzanallana, y vicepresidentes á los señores marqués de Bedmar, Rodríguez Vahamonde, Mata y Alos y conde de Ezpeleta.

El triunfo del Sr. Cánovas es completo, y la sumisión del general Martínez Campos más completa todavía. Hemos necesitado verlo para creerlo: el Gabinete se ha entregado al mismo á quien sucediera en el Poder.

¿Qué gobierno el Gobierno de España! ¿Qué carácter el carácter del general!

ECONOMÍAS.—Según parece, el ministro de la Guerra trata de reducir á 90.000 hombres el efectivo del ejército permanente, que hoy es de 100.000. Menos había en otros tiempos; pero así y todo, debemos aprobar la medida, que producirá una gran economía en el presupuesto.

EL NUEVO PRESUPUESTO.—A juzgar por lo que indican diversos periódicos, todos los centros oficiales se dan á pedir aumento de gastos para el próximo año económico. Ya sabemos que Marina reclama 10 ó 12 millones de pesetas más que lo consignado en el vigente presupuesto; 23 reclama aumento el ministerio de Fomento, aparte de otros créditos para conservación y reparación de carreteras y construcción de puentes; en Ha-

cienda se aumentarán los gastos en la Asesoría y la Intervención general; en Guerra se piden no sabemos cuántos créditos, y... á todo esto, el presupuesto actual se salda en gran déficit.

Si el ministro de Hacienda no toma una resolución enérgica en esta materia, no sabemos cómo se las va á arreglar para satisfacer los deseos de una administración que se empeña en ser fastuosa, y gastar como gastan las naciones ricas.

EL DISCURSO DE LA CORONA.—Por esta vez se redacta en público el que se pone en boca de S. M. para la apertura de las Cortes. *La Correspondencia* dió, no sabemos con qué objeto, el croquis del proyecto: abriose discusión, y muchos periódicos tomaron parte en este trabajo singular y extraño, pidiendo cada cual lo que á sus miras es conveniente. Los canovistas reclamaron con insistencia que se dijese en él de una manera explícita que la política del actual Gobierno es la misma del anterior, de quien es continuador en todo.

Por lo visto, se ha conseguido tan extraña y exorbitante exigencia, que más que á otra cosa tiende á humillar al Gabinete Martínez Campos.

Sólo un periódico, *La Epoca*, ha hecho cierta especie de velada protesta contra tal exigencia, por considerar sin duda que es demasiado humillante para el Gobierno esa confesión paladina que los exaltados quieren conste en el discurso.

En el orden cronológico, dice *La Epoca*, es indudable que el actual es sucesor y continuador del anterior Gobierno; pero como no hay, ó al menos no debe haber más que un solo Gobierno, parecemos, añade, que no es absolutamente preciso que se estampen en un documento solemne lo que se pretende.

¿Significa esto que hay disidencia? Tal vez; pero háyala ó no, los intransigentes triunfarán por completo, y el discurso se redactará á medida de su gusto.

Y suceda lo que suceda.

¿QUÉ SERÁ, QUÉ NO SERÁ?—En nuestro apreciable colega *La Mañana* encontramos este suelto:

«Ayer celebraron una larga conferencia en el ministerio de la Gobernación los señores Silvela y duque de Tetuan, conferencia que se prolongó desde las doce hasta la una y media.

Trataron los ministros de la Gobernación y Estado de un asunto acerca del cual se ocupará el Consejo que hoy ha de celebrarse bajo la presidencia de S. M.»

De un asunto de que se ocupará hoy el Consejo. ¿Será el peculiar y privado del señor duque de Tetuan, y del cual han de tratar las Cortes, renovándose cierta interesante discusión de la legislatura pasada?

AL MINISTERIO DE FOMENTO.—Leemos en *El Universal*, de Granada:

«El Arco de las Orejas. En el cabildo que celebró el último sábado el ayuntamiento, dióse cuenta de un oficio del gobernador civil, en que se transmitía la orden del ministerio referente á la reconstrucción del Arco, con los fondos que se han remitido á la comisión de monumentos y los que hubo de ofrecer el municipio de Granada. Se acordó manifestar que éste no dispone de un cuarto, de lo que se sigue que no contribuye á la obra.»

Y *La Lealtad*, de la misma histórica ciudad, después de copiar lo que hemos escrito acerca de aquel monumento, añade:

«Qué diría nuestro colega si supiera que á más del Arco de Bib-Rambla está ruinoso también el de la Alhacaba, y lo que es más, el cerro que sostiene y que pronto no podrá sostener el mágico alcazar árabe, la célebre Alhambra, está próximo á inclinarse para no levantarse jamás.»

Nosotros lo sabemos hace mucho tiempo.

Quisiéramos que lo supiese también como nosotros el ministro de Fomento, para que aplicara pronto el remedio.

Rogamos á *El Tiempo* que llame la atención de su propietario, el señor conde de Toreno, hacia los dos sueltos que anteceden.

COMBATE NAVAL.—Dice un despacho telegráfico que acabamos de recibir: «Nueva-York 29.—Se acaba de recibir la noticia de un horroroso combate naval en las aguas del Pacífico, delante del puerto

de Iquique, en el Perú, entre la escuadrilla chilena y la fragata aco razada peruana Independencia.

Componíase la primera de la fragata de madera Esmeralda y de la goleta Covadonga, que perteneció á la marina española. Los tres buques se fueron á pique. Muchos muertos.»

Se conoce que chilenos y peruanos se baten con el heroísmo propio de hombres que tienen sangre española en sus venas; pero hacemos votos por que termine cuanto antes esa malhadada guerra que ha estallado entre pueblos que son hermanos.

GRAN CUESTION.—El Sr. Orovio se ocupa en la actualidad en examinar, para dar su aprobación, los modelos de las nuevas butacas que van á colocarse en el teatro de la Opera.

El asunto es de tal importancia, que suponemos no se decidirá por el solo acuerdo del Sr. Orovio, sino que intervendrá el Consejo de ministros en pleno.

No será la primera vez que el Gobierno se ocupe preferentemente de las poltronas.

Es casi la preocupación diaria de todos los gabinetes.

RECTIFICACION INTERESANTE.—*La Correspondencia* de anoche se apresura á rectificar la noticia de que los autores del robo del tren de Zaragoza habían saqueado á los viajeros.

Sólo se llevaron, según el colega, las cajas de dinero de la compañía.

Es una rectificación que indudablemente demuestran el buen nombre y fama de los señores ladrones.

A cada uno lo ajeno.

¡NI AGUA!—En Sagunto cuesta á seis cuartos el cántaro de agua.

La subida del agua es una consecuencia natural de la escasez de vino, á consecuencia de la filoxera.

El agua ha adquirido gran consumo en todas las tabernas.

Con esto resulta que en España ya no se van á encontrar dentro de poco tiempo artículos de comer y beber.

Sólo quedan los de arder para cuando queramos prendernos fuego.

ESTILO ARBÓREO.—Habla *El Conservador*:

«Las ilusiones del enemigo van rodando mecidas por el viento, y no quedará ni una hoja que no esté marchita y seca del frondoso árbol de la coalición.»

¡Las ilusiones rodando y mecidas! ¡El árbol y las hojas marchitándose con las ilusiones que ruedan!

Esto sí que es andarse por las ramas.

POR TABLA.—Dice *El Globo*:

«Hoy aparecerá el primer número de *El Liberal*. Nos apresuramos á saludarle cariñosamente, puesto que nos honramos con la amistad particular y política de su director y redactor.»

Ya sabemos las opiniones políticas de *El Liberal*: las mismas que profesa *El Globo*.

La declaración no puede hacerse de otro modo, porque la ley no consiente más que estos recodos.

## Telegramas.

(Agencia Fabra.)

París 29.—Hoy se reunirá la Academia francesa para deliberar sobre el incidente promovido por el Sr. Emilio Olivier con motivo de las frases que éste dedica en su proyecto de discurso á la memoria del señor Thiers, contestando al discurso de recepción del Sr. D. Enrique Martín, frases que el exministro bonapartista se niega rotundamente á retirar. En vista de esto, se cree que la Academia designará á otro de sus individuos para contestar al entrante, pero de todos modos, esto dará lugar á una votación muy reñida, á la cual se da carácter político.

París 29.—Los telegramas comerciales anuncian la llegada de nuevos cargamentos de trigo extranjeros en el Havre, Ruan, Dunquerque y Burdeos. Un despacho de Marsella anuncia mucho movimiento en aquel mercado de cereales. En Nueva-York los trigos han tenido una nueva baja de un centavo. En Inglaterra, encalmadas las transacciones y con tendencias á la baja, así como en Alemania.

Berlín 29.—Una correspondencia de San Petersburgo dice que pasan de 15.000 los presos que van á ser transportados á Siberia.

Mesina 29.—Se han abierto tres nuevas bocas en el Etna cerca de Randazzo (Sicilia). La lava corre con precipitación

por las vertientes occidentales amenazando las ciudades cercanas, cuyas poblaciones están alarmadas.

Lisboa 29.—El gobierno portugués ha firmado un contrato con una compañía telegráfica inglesa para colocar un cable telegráfico en el África Oriental desde Aden a Capetown (ciudad del Cabo). El cable tocará en las colonias portuguesas de Mozambique y en la bahía de Delagoa.

Nueva York 29.—El presidente de la república de los Estados Unidos, Hayes, ha declarado, según se asegura en las regiones oficiales, que no es cierto que ofreciese el concurso del gobierno americano para facilitar la emigración de los negros que abandonan los Estados del Sur, dirigiéndose al interior de la república.

Habana 29.—Las últimas noticias de la ciudad de Méjico alcanzan al 20 del corriente. Según ellas, se han suspendido por falta de recursos los trabajos que se estaban haciendo para construir el palacio de la Exposición universal. A consecuencia de esto, se cree que se aplazará la apertura de la misma, anunciada para Enero próximo. El 17 del actual se sintió un espantoso temblor de tierra en Córdoba y Orizaba (Méjico), ocasionando desgracias materiales de bastante importancia.

París 29.—El Congreso internacional interoceánico ha celebrado hoy sesión para tomar un acuerdo definitivo acerca de los seis diferentes proyectos de trazado para la apertura del canal que ha de unir el Atlántico con el Pacífico. Puesto á votación el dictamen de la comisión técnica, se ha aprobado por 74 votos contra 8 el trazado por el istmo de Panamá, entre el puerto de este nombre y la bahía de Limón.

Calcutta 29.—Todas las tropas inglesas que se hallan en el Afghanistan han recibido la orden de replegarse a la nueva línea de frontera estipulada en el tratado de paz entre la Gran Bretaña y el emir Yacub-kan.

Roma 29.—La ceniza arrojada por el volcán del Etna ó Gibel, en la isla de Sicilia, ha sido tan considerable, que impidió por el viento, atravesando el estrecho de Messina, ha caído en espesa lluvia sobre Reggio, que se halla en el continente el Sudoeste de Italia. Los habitantes de las vertientes occidentales del Etna huyen despauidos, temiendo las corrientes de lava que se desprenden de los nuevos cráteres del volcán.

Versalles 29 (seis y 30 tarde).—Senado.—Se aprueba un mes la interpelación del senador, de la derecha señor Gabardie, sobre las ofensas inferidas á la magistratura por los recientes movimientos judiciales.

Cámara de los diputados.—El diputado radical señor Lockroy retira su interpelación sobre la aplicación de la ley de amnistía, reservándose el derecho de reproducirla si lo creyese necesario. El diputado señor Spuller deposita en la mesa el informe de la comisión referente á la adopción de los proyectos de enseñanza del ministro de Instrucción pública, señor Ferry.

Atenas 29.—(seis y 20 tarde).—Un destacamento de tropas turcas, persiguiendo á una partida de insurrectos compuesta de 125 hombres, penetró en territorio griego, atacando un destacamento de esta nación, el cual, después de tres reñidos combates, obligó á los turcos á retroceder al territorio otomano con algunas bajas de muertos y heridos.

Constantinopla 29 (nuevo noche).—La noticia relativa á la conducta del gobernador de la Rumelia Oriental, Aleko-baja, renunciando al cubecabeza turco, ha producido en palacio un disgusto tal que se teme de lugar á un conflicto interfuncional, pues la Puerta considera una ofensa á su soberanía y á su dignidad el hecho de que el representante del sultan haya prescindido del gorro otomano.

Londres 29.—Cámara de los lores.—El ministro de Negocios extranjeros, lord Salisbury, desmiente que hayan ocurrido disturbios en la isla de Creta (Candia). Con este motivo elogia la conducta del gobernador, Photiadis-bey.

París 29.—Bolsa: Fondos españoles, 3 por 100 interior, 00.90.—Idem exterior, 15 1/2.—Amortizable exterior, 37.—Obligaciones de Cuba, 442.50.

Última hora: 3 por 100 interior, 14 3/16.—Idem exterior, 15 7/16.

Fondos franceses: 3 por 100, 80.80.—5 id., 115.22 1/2.—Consolidados, 99.

Bolsín: Amortizable exterior, 37 1/8.—Obligaciones de Cuba, 440.

Lisboa 30.—Ha surgido una crisis ministerial. Se asegura que el gabinete ha presentado la dimisión. El rey ha llamado á palacio á los presidentes de las Cámaras para consultárselas sobre la crisis. El ministro de Francia en esta corte ha sido agraciado con la gran cruz de Cristo.

Berlín 30.—La causa de Solowief, autor del atentado contra el czar de Rusia, se fallará en los primeros días de la semana próxima.

Atenas 30.—Reina grande agitación á consecuencia de lo ocurrido ayer en la frontera. El pueblo está muy sobrecitado y pide la guerra contra Turquía. El gobierno helénico ha pedido explicaciones á la Puerta por haber violado las tropas otomanas el territorio griego.

Roma 30.—Continúa en aumento la erupción del Etna. Se esperan desastrosas noticias. Varios pueblos están seriamente amenazados. La corriente de lava ha destruido terrenos muy fértiles.

Londres 30.—Según las últimas noticias de la colonia del cabo de Buena Esperanza, Cetivayo, rey de los zulús, ha incendiado su propio campamento para que su gente no se entregase á la osadía, resolviendo emprender una guerra incansable de guerrillas, molestando día y

noche á las columnas inglesas. En la ciudad del Cabo es general la creencia de que la guerra será larga, y se necesitan considerables refuerzos. Los enfermos propios del país han aumentado en el ejército en una proporción alarmante.

Washington 30.—El presidente de la república de los Estados Unidos ha opuesto su veto al proyecto de ley concediendo un crédito para los gastos legislativos. La Cámara de los representantes ha desechado después dicho proyecto.

Noticias

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto nombrando presidente del Senado á D. Manuel García Sarzanallana.

Otro nombrando vicepresidentes del Senado á los señores marqués de Bedmar, Rodríguez Valamonde, conde de Torremata y conde de Erpeleta.

Otro declarando que no ha debido suscitarse la competencia á que se contrae entre el gobernador de Málaga y el juez de primera instancia de Coin.

Guerra.—Real decreto nombrando vocal de la junta superior facultativa al brigadier D. Domingo Díez del Castillo.

Otro nombrando comandante general subinspector de artillería de las Baleares al brigadier D. Santiago Bergareche y Olave.

Marina.—Reales decretos disponiendo que D. Emilio Alcalá Galiano cese en el cargo de vocal del Consejo de administración del fondo de premios para el servicio de Marina, y nombrando para sustituirle á D. Nicolás Hurtado.

Otros relevando del cargo de oficial de la clase de segundos de dicho ministerio al teniente de navío D. Miguel Granes y Carmona, y nombrando para sustituirle al de igual clase D. Ubaldo Montojo y Pasaron.

Gracia y Justicia.—Real orden nombrando registrador de la propiedad de Alcantara á D. Antonio Lobo y Bordons.

Gobernación.—Real orden desestimando el recurso de alzada interpuesto por el ayuntamiento de Villareal contra una providencia del gobernador de Castellón relativa á la variación de un camino.

Otras variando la temporaria oficial de baños en los establecimientos de Valle de Ribos, Mondariz y Arceñeta.

Yomento.—Real orden señalando seis corredores de comercio á la plaza mercantil de Alcira.

Hacienda.—Resumen del decreto concediendo honores de jefe de administración á D. Tadeo Gamarra.

La Academia de Jurisprudencia celebrará sesión práctica pública esta noche á las nueve. El Sr. García Romero contestará los impugnadores de su Memoria sobre «Adulterio», haciendo el resumen de tan importante discusión el señor González Castañón.

Las mariposas que se han presentado en grandes bandadas en la provincia de Valencia, penetrando en ella por la parte de Bucaramanga, yendo después hacia Jativa, y encaminándose, por último, en la dirección del ferrocarril hacia Valencia, pertenecen á la especie científicamente llamada «panaxaca», reconocida por los franceses con el nombre de «belle dame», y por los italianos con el de «belle donna»; esta especie se conoce desde muy antiguo, y se encuentra con abundancia en casi todos los continentes, pero más particularmente en los Estados Unidos de América, en el Norte de África y en el Sud de Europa.

De los últimos datos publicados en la Gaceta referentes á la población penal de España, resulta que la provincia que menos criminalidad ofrece es la de Canarias, y la que más contingente ha dado á los presidios es la de Granada.

La suscripción abierta en Puigcerdá para erigir una estatua al brigadier Cabrinyet ha dado muy buenos resultados. Todos los habitantes han querido contribuir á ella, y en las listas de suscripción figuran más de doscientas mujeres. La estatua del salvador de Puigcerdá medirá doce palmos de altura y será de mármol blanco.

Dicen de Sevilla que cada vez son más tristes y desconsoladoras las noticias sobre la plaga de langosta.

En Dos Hermanas, merced á los esfuerzos de la Junta municipal, se han cogido y quemado públicamente desde mediados de Marzo al 10 de Mayo, 1.100 fanegas de langosta en estado de mosquito.

Hemos recibido los cuadernos 1 á 7 de El marín de la aldea, novela original del Sr. Escamilla, que recomendamos de nuevo á nuestros lectores.

Signe abierta la suscripción en casa de su editor, D. Jesús Gracia, Olivar, 6, Madrid.

El día 31 del corriente mes, á las dos de la tarde, se celebrará en el Ayuntamiento la subasta para el arriendo del arbitrio municipal de los sellos con destino á los carteles de anuncios.

El expediente del empréstito Erlanger ha sido devuelto por el Consejo de Estado al ministro de la Gobernación, para llenar en el mismo ciertos requisitos indispensables que se han omitido.

De la iglesia del pueblo de Roya, ayuntamiento de Valdallada, han sido robados el viril, un copon, una cruz, dos calices, dos coronas y dos coronas, cuyos objetos eran todos de plata.

La sesión extraordinaria que celebra la Sociedad Geográfica mañana sábado, á las dos de la tarde, en el paraninfo de la Universidad, será presidida por S. M. el Rey.

Han sido amnistiados en Francia 369 individuos más. A estas horas asciende á 2.840 el número de los agraciados de la Comuna, según los diez decretos que van publicados.

Dos eran los candidatos para la plaza vacante en la Academia de Medicina: don Francisco Cortejarena y el Sr. Creux. Por mayoría de votos ha sido elegido el primero de dichos señores.

Ayer tarde visitó S. M. el Rey la Exposición de ganados, acompañado de la Real familia, de la condesa de Superunda y de los señores duque de Sexto y marqués de la Conquista.

Los días 1, 2 y 3 del próximo Junio se celebran en el inmediato pueblo de Getafe las fiestas que consagra anualmente á la Virgen de los Angeles, y de las cuales forman parte dos corridas de novillos, que tendrán lugar el día 3.

Las muchas personas de Madrid que acuden á ellas tienen este año la comodidad de hacer el viaje por la línea directa á Ciudad-Real, cuya estación de Getafe está situada junto á las mismas tapias del pueblo.

Los quintos del reemplazo corriente que han redimido su suerte á metálico, pueden pasar todos los días no feriados, de doce á tres de la tarde, por el negociado de quintos de la secretaría de la Diputación provincial, provistos del resguardo interno expedido anteriormente, para recoger las licencias absolutas.

Leemos en un periódico de Nueva-York que la salida de aquel puerto, para las costas de Venezuela, el bergantin Gipsu, capitán J. H. Post, á una expedición que tiene por objeto explorar el paraje del mar (cerca de la isla Margarita) en que se fué á pique el incendiado casco del navío de guerra español San Pedro, hace más de setenta años, y sacar el tesoro de moneda acuñada, barras de oro y plata y piedras preciosas que habia á bordo cuando ocurrió la catástrofe, y cuyo valor, sin contar el de las piedras preciosas, se hace ascender á cinco millones de pesos.

Después de dar esta noticia, pregunta muy oportunamente El Imparcial: «¿Será esto como los galeones de Vigo?»

En el certamen celebrado recientemente por el Ateneo de Tarragona para conmemorar el aniversario de Cervantes, ha obtenido el premio de la Flor natural el inspirado poeta catalán D. Juan Tomás Salvany.

Anoche á la una fué acometido un caballero por dos discípulos de Caco á la puerta de la casa número 33 de la calle de Trájeres. Al pretender rechazar á los acometedores, recibió una herida en la cabeza, que le fué curada en la casa de socorro del distrito.

El ministro de la Guerra, general Martínez Campos, anunció ayer tarde en el Consejo de ministros que reducirá el ejército á 90.000 hombres, resultando, por tanto, una disminución de más de 10.000 soldados. Ya habia autorizado también el mismo al capitán general del ejército de Cuba á reducir el efectivo del ejército de la isla, á fin de limitar los gastos.

La resolución de todas las protestas presentadas hasta hoy en el Ayuntamiento tendrá lugar en sesión extraordinaria, que se celebrará el domingo próximo.

El Sr. Cánovas del Castillo estuvo ayer tarde en Palacio, como presidente de la Sociedad Geográfica de Madrid, á invitar á S. M. á la ceremonia que dicha sociedad celebra en honor de Elcano.

Hace pocos días salió de Argel para Alicante el vapor español mercante Buena-ventura, perdiendo el hélice en la mar, por lo que hubo necesidad de alistar un bote tripulado por seis marineros que se dirigiese al punto de salida en demanda de auxilio.

Enterado el almirante francés de dicho punto de la apurada situación del Buena-ventura, dispuso inmediatamente la salida del vapor francés Cassard, que recogió y llevó á Argel al buque averiado con su tripulación.

En recompensa de este servicio se ha propuesto para una gran cruz del Mérito naval á dicho almirante, y para las condecoraciones correspondientes al comandante y oficialidad del vapor auxiliar.

En la calle de Montané (Barcelona), al descender un caballero del tranvía de Sarriá, tuvo la desgracia de ser cogido por las ruedas del coche, que le cortaron entrambas piernas, dejándole en estado gravísimo.

El Papa Leon XIII ha concedido al ayuntamiento y al obispo de Córdoba que la procesion del Corpus se celebre por la tarde, para evitar los intensos calores que algunos años se sentían, ademas de otras consideraciones que ha tenido en cuenta.

El domingo 1.º de Junio, á las diez de la mañana, se celebrará en el Conservatorio de Artes y Oficios la conferencia agrícola, en la que disertará D. Antero Villarín, sobre el siguiente tema: «Aptitudes de los animales, y condiciones orgánicas de que procede».

Debido á las gestiones del gobernador de Cádiz, se ha acordado por la dirección general de Aduanas que los objetos y productos españoles que han de figurar en la próxima Exposición regional, pueden circular libremente con la documentación que previenen las Ordenanzas del Reino, y que con respecto á los artículos y productos que puedan introducirse del extranjero con destino á la misma, no paguen derechos tampoco, pero temporalmente y con sujeción á las reglas que sobre el particular establece el cap. 9.º del apéndice núm. 14 de las referidas Ordenanzas.

Han sido capturados en Galapagar, dos de los siete presidiarios que se fugaron uno de estos últimos días en la estación del Escorial, al ser conducidos en el tren con destino á los penales de Burgos y Valladolid.

El Sr. Morayta presentó ayer al Ayuntamiento una protesta sobre la legalidad de las elecciones municipales, fundada en que han tomado parte en la votación los agentes de orden público, que, considerados como fuerza armada, no tienen voto, según la ley, y los guardias municipales, dependientes de consumos y otros empleados del Municipio que no sufren descuento en sus haberes, debiendo ser considerados como jornaleros, y por lo tanto también carecen del derecho electoral.

De las vacas lecheras presentadas en la Exposición de ganados, al ser examinadas ayer por el Jurado, hubo una que dió 72 cuartillos de aquel líquido por la mañana y 33 por la tarde.

Dice La Correspondencia: «Debido á las gestiones para manifestar que la resolución de no presentarse en las segundas elecciones de la Academia de Jurisprudencia es tan irrevocable por parte del Sr. Silvea, que agradeciendo en extremo la honra que querían dispensarle sus amigos, les ruego que desistan de sus proyectos, que en este caso serian estériles, puesto que está decidido á no aceptar el cargo.»

El subsecretario del ministerio de la Guerra, que ayer llegó á Madrid, venia en el tren-correo que fué asaltado y robado cerca de Calatayud.

La junta de pensiones civiles ha hecho, durante la primera quincena de Abril, las siguientes declaraciones de derechos pasivos en la Península:

Excmo. Sr. D. Manuel Silvea, rehabilitado en el goce del haber pasivo de 7.500 pesetas anuales; Excmo. Sr. D. Saturnino Alvarez Bugallal, cesante con 7.500; D. Jacinto Valentin y Valentin, jubilado con 3.300; D. José Antonio Martínez Escrig, id. con 2.250; D. José González Martínez, id. con 4.500; D. Andres Maeso y Amo, id. con 3.600; D. Benito Zaturain y Cadiñanos, id. con 1.800; D. Pedro Pascual Carade, id. con 7.200; D. Constantino Gorman y Cervero, id. con 8.000; don Félix Moradillo y Gonzalez, con 2.400.

Leemos en El Imparcial: «Ayer ha circularo la noticia de que un juez de primera instancia habia dictado auto de prision contra un diputado electo, á quien sigue causa criminal, encargando á las autoridades é individuos de la policía judicial que, en el caso de ser habido antes de que se abran las Cortes, procedan á la captura de aquél.»

La misma gravedad de esta noticia exige que aguardemos su confirmación antes de hacer sobre ella comentario alguno.

Ayer tarde un quinto de los del cuartel de la Montaña, no se sabe si casual ó intencionadamente, se disparó un tiro en la mano izquierda.

La guardia civil del puesto de Manuel (Valencia) ha detenido á un compañero del celebre criminal Bolsonet, autor de varios robos importantes cometidos en el año 1868.

Un dependiente del hospital provincial de Valencia recorre los pueblos de la comarca en busca de nodrizas para amamantar la multitud de niños expósitos últimamente ingresados en la inclusa de aquel establecimiento.

Un honrado y respetable comerciante de Vinaroz, en un momento de desesperación, á causa tal vez de su extrema delicadeza, se arrojó en un pozo, de donde fué extraído cadáver. Este hecho ha producido honda sensación en aquel vecindario.

Desde 1.º de Junio quedará restablecido el apeadero de Zarzalejo, línea del Norte, entre las estaciones del Escorial y Robledo, y, por consiguiente, abierto al servicio público.

El gobernador civil de Zaragoza telegrafió anoche al Gobierno participándole que habia sido preso uno de los ladrones que robaron el tren-correo entre Calatayud y Paracuellos. El criminal ha sido capturado dentro de la caseta de un guarda, donde se han encontrado algunas armas, y se le han ocupado siete mil reales, mitad del dinero sustraído de las cajas de la empresa.

En el expres del Norte han llegado á esta capital, procedentes de la isla de Cuba, el brigadier España, el coronel Sr. Martí y el comisario de guerra Sr. Derchi.

Ayer tarde le fué robado el reloj á un caballero en la Exposición de ganados.

Esta tarde ha sido recibido en audiencia privada por S. M. el Rey el señor duque de Fernán-Núñez.

El general Martínez Campos ha estado esta tarde en Palacio.

En la madrugada de hoy se declaró un fuerte incendio en el almacén de maderas del paseo del Obelisco, siendo extinguido á las pocas horas con auxilio de los bomberos de la Villa.

Algunos guardias de seguridad, de los que se hallaban prestando auxilio, salieron lesionados con varias quemaduras.

Persona recientemente llegada de Orense asegura que sólo en aquella población hay actualmente de 22.000 á 25.000 emigrados españoles, procedentes en su mayoría de las provincias de Murcia y Alicante, de las que hubieron acasados por la miseria, que tan aterradoras proporciones va adquiriendo en aquellas provincias como en otras muchas de nuestra patria.

La junta directiva de la Sociedad de escritores y artistas, en vista del favorable dictamen que ha emitido la seccion tercera al examinar el proyecto de reglamento de teatros del socio Sr. Arroyo y Herrera, ha acordado que ese trabajo se remita y recomiende con interés á la comisión nombrada por el Gobierno para formar uno de los reglamentos complementarios de ley de propiedad intelectual.

En una tienda de la Corredora de San Pablo, núm. 23, se declaró anoche un incendio que fué sofocado á los pocos momentos, sin que ocasionara daños de consideración en los efectos allí contenidos. Un dependiente del establecimiento sufrió graves quemaduras en una mano.

Después del siniestro, notó el dueño del establecimiento que le faltaban 1.000 reales del cajón del mostrador.

En aguas de Cartagena ha naufragado el buque español Tramp, de cuyo desastre se ha dado cuenta á los departamentos marítimos.

Diario de Madrid

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 31.—Nuestra Señora la Reina de todos los Santos y Madre del Amor Hermoso, y Santa Petronila, virgen.—Ayuno con abstinencia de carne.

Cantos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Escuelas Pías de San Fernando; á las diez habrá misa mayor, y por la tarde completas y procesion de reserva.

En la parroquia de San Gines termina la novena de la Virgen del Amor Hermoso, y predicará en la misa mayor D. Miguel Mora, y por la tarde en los ejercicios D. Benigno Cafranga.

Se celebrará en la novena de Nuestra Señora del Socorro en la capilla del Obispo, la de Nuestra Señora de Gracia en su iglesia, y por la noche en Santiago de la de Nuestra Señora de la Salud, y termina la de San Francisco de Paula en las Calatravas.

En el Carmen Calzado principia la novena á la Santísima Trinidad, y predicará en la misa mayor D. Sebastian Urra, y en los ejercicios de la tarde D. Francisco Ortega.

Continúan celebrándose los ejercicios del mes de Mayo en las iglesias anunciadas.

Visita de la Corte de María; Nuestra Señora la Reina de todos los Santos y Madre del Amor Hermoso.

METEOROLOGIA.

La temperatura en Madrid fué ayer á las seis de la tarde de 18.º y á las nueve de la noche de 12.º

El día 29 la temperatura á las nueve de la mañana fué: en San Sebastián 15.º, en Bilbao 17.º, en Oviedo 12.º, en la Coruña 13.º, en Sevilla 18.º, en Granada 15.º, en Cartagena 15.º, en Alicante, 21.º, en Murcia 22.º, en Valencia 23.º, en Palma 10.º, en Barcelona 14.º, en Tarragona 15.º, en Zaragoza 15.º, en Soria 11.º, en Burgos 9.º, en Valladolid 10.º, en Salamanca 12.º, en Ciudad-Real 13.º, en Albacete 14.º, en Lisboa 12.º.

Ayer llovió en Orense.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron derrolladas en el Matadero para el consumo público 141 vacas, 10 corderos, 601 corderos, 85 terneros, 000 cabritos, 000 corderos. Total de reses, 897. Su peso en libras, 84.838.

En los mercados se vendió la carne de vaca á 1.65 pesetas kilo, el cordero, á 1.44; el cordero, á 1.25 al cocido abejo, de 1.82 á 1.90; el jamon, de 2.67 á 4.08; los garbanzos, de 0.68 á 1.54; el arroz, de 0.54 á 0.80; las patatas, de 0.24 á 0.32; el aceite, de 1.08 á 1.30; el pan, de 0.47 á 0.57; el de 0.55 á 0.50 la libra; el vino, de 0.28 á 0.37 el cuartillo; el carbon vegetal, á 1.75 la arca; el mineral á 1.25; el cok, á 1.00 idem.

Los productos recordados ayer por artículos sobre artículos de consumo ascendieron á 66.166 pesetas 40 céntimos.

BOLSA DEL DIA 30 DE MAYO.

COTIZACION OFICIAL.

Table with columns for FONDO PUBLICO, Renta perpetua al 3 por 100, and Ultimo precio. It lists various financial instruments and their current market prices.

Ilustracion popular

Gaceta de la mujer.

La educacion de la mujer en Suecia.

En los años últimos háse dedicado la Suecia á elevar la condicion moral e intelectual de la mujer, creando centros de instruccion de todo género, en los que adquiera el conocimiento de una profesion dada, ó la educacion, tan necesaria en el interior de una familia. Una ligera relacion de las instituciones de enseñanza en Suecia referentes á la mujer nos dará idea cabal de su actual estado de cultura. Cuentan las mujeres suecas con los siguientes centros de enseñanza:

El Seminario de Stockolmo, fundado en 1861, con el objeto de formar institutrices; tiene 18 profesores y 57 alumnas; sus estudios, que son gratuitos, se componen de la religion, historia sagrada, lenguas sueca, francesa, alemana, inglesa; geografía, historia del Norte, historia general, higiénica, canto, pedagogía, dibujo y gimnástica (cursos obligatorios); así como la botánica, zoología, química, física, geometría y álgebra (cursos facultativos).

La Escuela normal para las jóvenes, fundada en 1864, y las Escuelas elementales superiores para las jóvenes, que sirven como preparatorias del seminario, enseñándose, por tanto, en aquéllas buen número de las materias que en ésta, pero bajo una forma más elemental.

De estas últimas, se cuentan cinco en Stockolmo, datando la más antigua desde 1833, y comprende 124 profesores y 877 alumnas; en Upsal hay tres con 32 profesores y 246 alumnas; en Goteborg una con 19 profesores y 126 alumnas, y lo mismo pasa en el mayor número de las grandes ciudades de provincia; esta enseñanza no es gratuita, si bien el Reichstag subvenciona algunos de estos establecimientos.

Cursos para las jóvenes, instituidos por Rossander en 1833; cuentan con la asistencia á todos los cursos de 80 alumnas y con más de 100 que concurren solamente á algunos; enseñanse entre otras materias la historia de Suecia, botánica, álgebra y canto; hay, ademas, una seccion para la enseñanza en labores de aguja y confeccion de vestidos, educándose en ella 14 discípulas á cargo de una institutriz.

La Academia Real de Música admite señoritas desde 1854, llegando á alcanzar 157 alumnas; abraza la armonía, composicion, instrumentacion; lectura, historia y estacion de la música; el solo, el coro, el violín, el violoncello, el contrabajo é instrumentos de viento, no formando parte estos últimos de la educacion de la mujer.

La Academia Real de Bellas Artes, donde se enseñan conocimientos de dibujo, y la Escuela Industrial de Stockolmo, donde se aprende, entre otras asignaturas, el modelado en barro y en cera, la litografía, el grabado, la perspectiva, la caligrafía, la teneduría de libros, aritmética,

geometría y varios idiomas; la enseñanza es gratuita, contando la escuela con 800 alumnas.

El Instituto central de gimnástica, cuya enseñanza se divide en teórica, que abarca anatomía, patología y principios de gimnástica, y práctica, que se refiere á los ejercicios propios de la misma.

Casas de educacion para las matronas, donde se enseña á sangrar, vacunar y cuidar á los niños; consta el curso de un año, y se ha observado gran perfeccion en dichas mujeres en el desempeño de su cargo.

Seminarios para las institutrices de las escuelas populares; hay uno en Stockolmo con 113 alumnas y otro en Skaros con 78; la enseñanza es gratuita y comprende religion, sueco, cálculo, geometría, historia, geografía, física, pedagogía, métodos, música, caligrafía, dibujo lineal, gimnástica, horticultura y natacion.

Las Escuelas populares eran en 1871 2.540 fijas, 1.145 ambulantes y 3.833 escuelas de párvulos con 2.776 institutrices, reuniendo todas cerca de 290.000 alumnas. Se enseña en ellas lectura, religion, aritmética, geografía, historia, física, caligrafía, canto, gimnástica y trabajos manuales.

Existen ademas la Escuela superior popular para mujeres, cuyo objeto es dar una educacion conveniente á las hijas de los agricultores, formando al propio tiempo buenas madres de familia y buenas institutrices; las Escuelas de costura para las niñas de la clase pobre, donde se enseña á hilar, tejer, coser, hacer crochet, tejidos de esparto, palma, etc.; las *Kinderheim*, que tienen por objeto formar sirvientas, instruyéndolas desde niñas en todo lo concerniente al arreglo de una casa; las Escuelas dominicales y las de remiendo ó compostura de los vestidos para enseñar á las niñas á conservar sus trajes en buen estado, cuyas escuelas, aunque modestas, no son de menor utilidad que las anteriores.

Los resultados de este sistema general de educacion son notables: con el objeto de afianzar las ventajas obtenidas y de proporcionar á las mujeres la entrada en facultades reservadas á los hombres, fundóse por dos señoras un periódico titulado *El Diario de las Familias*, que defiende los derechos del sexo femenino y difunde principios de verdadera cultura; este periódico ha creado en Stockolmo un gabinete de lectura para proporcionarlo con especialidad á las clases pobres.

Multitud de mujeres célebres ha tenido Suecia, debido á esta notable organizacion de la enseñanza femenina: escritoras tan conocidas como Mad. Leangren y Federica Bremer; cantantes como Jenny Lind, Cristina Nilsson y Luisa Michaeli, que han adquirido una celebridad europea, y pintoras como Sofia Adlespane, son verdaderas ilustraciones de este país. Posee ademas Suecia mujeres acreditadas en el conocimiento de las ciencias físicas y naturales, y otras consagradas á distintas profesiones, como al comercio, la litografía, fotografía, cirugía, telégrafos, y al es-

tudio y ejercicio de las ciencias médicas: en la esfera de los conocimientos que habilitan á una mujer para la direccion y gobierno de una casa, muy pocos países se encuentran á la altura de Suecia, como lo ha probado la Exposicion Universal de Viena.

El real decreto de 19 de Mayo de 1845 ha dado á las hijas de familia el mismo derecho que á los hijos á la herencia paterna: antes tenían las primeras opcion á un tercio de la sucesion y los segundos á dos. Por decreto de 22 de Diciembre de 1846, puede hacer la mujer, así en las ciudades como en el campo el comercio por menor; y en fin, el 19 de Junio de 1864 se ha dado á la mujer libertad completa para practicar el comercio al por mayor; el 16 de Noviembre de 1863 se le ha declarado mayor sin restriccion ninguna á la edad de 25 años, y el 8 de Noviembre de 1872 se permitió á las mujeres mayores de edad ejercer por sí mismas bajo su nombre.

Tal serie de concesiones hacen la condicion de la mujer sueca desahogada é independiente, y la ponen en situacion de excitar la emulacion del hombre en todo género de conocimientos y oficios, establecimientos de máquinas, de platería y joyería; de calzado y pasamanería; obreras en relojes, en porcelana, en tejidos, ocupadas en los establecimientos piadosos, en el comercio, en el periodismo; puede decirse que la mujer sueca desempeña casi todas las funciones sociales con laboriosidad é inteligencia.

La industria del tejido proporciona bastante trabajo á la mujer sueca, en particular á las aldeanas; distinguese su labor de la extranjera en que, si bien el colorido del lienzo es ménos vivo y de poco gusto, en cambio por su fortaleza puede competir con el de las naciones más acreditadas en este ramo de la produccion.

Tales es la condicion actual de la mujer en Suecia; ella resuelve el problema de su perfecta competencia en el mayor número de profesiones, y demuestra que al facilitarle medios decorosos de subsistencia, arraiga y extiende en aquel país la moral y las buenas costumbres.

El clima, el temperamento y las costumbres diferencian á Suecia de nuestra patria; no desconocemos esa diversidad; pero, sin ir tan allá como en Suecia, ¿no podríamos imitar su ejemplo para mejorar la condicion y porvenir de la mujer en esta otra península?

Bibliografía.

En nuestro apreciable colega *La Union* hemos leído el siguiente artículo:

«Hace próximamente un año, un industrial laborioso, el Sr. D. Gregorio Estrada, dueño de la acreditada tipografía de la calle de la Hiedra, ideó la creacion de una Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada, que viniese á llenar el inmenso vacío que se notaba en la instruccion de nuestras clases trabajadoras, por falta de libros adecuados al objeto. Finado en la bondad de su pensamiento, sin más recursos que los suyos propios, con una fe ciega en los resultados de su obra, el señor Estrada emprendió animosamente la

realizacion de su empresa, formando para ello un plan, que sometió de antemano al examen de varias sociedades científicas é industriales, entre ellas la Económica Matritense y la de Agricultura y Misiones Agrícolas, que compuesta de hombres ilustrados y amantes de la prosperidad de nuestro país, no pudieron por ménos de emitir un satisfactorio dictamen acerca del pensamiento concebido por el señor Estrada.

La idea era vasta y de difícil realizacion, dadas las circunstancias que atravesamos, tan opuestas á todo lo que se relaciona con la enseñanza y adelanto de la clase obrera que, lejos de disponer del tiempo suficiente para la instruccion, necesita de aquél para buscarse el miserable jornal necesario á su sustento.

El Sr. Estrada no desmayó; tratábase de la inversion de grandes capitales en una empresa que, si bien de dudoso éxito en su principio, prometia por su índole especial arrastrarse poco á poco, rindiendo provechosos frutos á su terminacion. Tratábase de publicar una serie de libros que comprendiesen, bajo una forma amena é instructiva, con una exposicion clara y provechosa, no reñida, sin embargo, con el método y el tecnicismo científicos, todos los más recientes adelantos adquiridos por el hombre, en ciencias, artes, industrias y economia política.

Tratábase de revelar á las clases trabajadoras todos los misterios provechosos de las pequeñas industrias; la explicacion de la ciencia agrícola, el cultivo, el desarrollo y el mantenimiento de la ganadería, la historia universal y la historia patria, presentando como en alto relieve grandes ejemplos que imitar y enseñanzas beneficiosas que seguir, y por último, tratábase de lanzar á la pública circulacion una serie de manuales de artes y oficios á precios sumamente económicos, que hiciesen fácil y útil su adquisicion á nuestros obreros y que ensanchasen y perfeccionasen el círculo de sus conocimientos en la profesion á que se dedicaran.

El Sr. Estrada dividió para esto su biblioteca en seis secciones, cuya minuciosa enumeracion se halla en los prospectos que la circulado, y cuya lectura recomendamos á nuestros lectores, pues ella revela, desde luego, el exquisito tacto que ha presidido en la eleccion de materias y orden de su publicacion.

Hombres eminentes de envidiable reputacion por su saber, ilustraciones científicas de las más celebradas, ingenieros, catedráticos, profesores de los más conocidos centros de enseñanza, literatos de esclarecido nombre, ayudaron al Sr. Estrada desde el primer momento en la realizacion de su útil idea, escribiendo libros llenos de amenidad y de ciencia, algunos de los cuales, lanzados ya á la circulacion y sometidos á la critica imparcial, han afirmado de una vez, y áun antes de lo que racionalmente se esperaba, la reputacion de esta biblioteca.

Doce libros lleva publicados hasta ahora, entre ellos ocho manuales, cuyo provecho es inútil enalazar, conocidas las materias de que tratan. Estos manuales son de metalurgia, de aguas y riegos, de física popular, de mecánica popular, de industrias químicas inorgánicas, de química orgánica, del dibujo y de agronomía, y van suscritos por los ingenieros y profesores Sr. Barinaga, Laguna, Vicuña, Ariño, Balaguer y Priño, Puerta, Marcos y Bansa y Alvarez Alvistur.

Tambien han circulado ya los dos primeros tomos del *Novísimo romancero español*, por nuestros mejores poetas, y se halla en preparacion el tercer tomo.

No somos partidarios de la intervencion oficial en ningún género de empresas cuya iniciativa se deba á particulares; pero cuando un pequeño apoyo, parta de

donde perta, pueda contribuir á que el iniciador realice en más alta escala su pensamiento, y sobre todo, cuando ésta ha de influir tan directamente en el adelanto de nuestro país é instruccion de la clase obrera, en ese caso, repetimos, creemos que el apoyo se debe prestar, despendiendo de esta modo la emulacion, y protegiendo, en interes de las industrias nacionales, todo cuanto tienda á perfeccionarlas.

La Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada, que dirige el Sr. Estrada, es digna, á nuestro juicio, de la más eficaz proteccion, dado el nobilísimo pensamiento á que debe su iniciativa.

Abundamos por completo en las ideas y en los deseos del colega democrático; la Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada merece decidido apoyo para que su ilustrado editor, señor don Gregorio Estrada, consiga desenvolver el vastísimo pensamiento que expuso en el prospecto de aquélla.

El ministerio de Fomento no debe escatimar su generosa proteccion á una empresa tan civilizadora, la cual tiene por principal objeto difundir la instruccion entre las clases trabajadoras en general, y contribuir por lo tanto en alto grado al progreso, á la prosperidad, á la ventura del País.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—Aquel que todo lo aplaza, no dejará nada concluido ni perfecto.—Demócrito.

RECETA.—Almibar de frambuesa.—Se toma una libra de zumo de frambuesas, 30 onzas de azúcar blanca, seis libras de fresa, una libra de cerezas agrias, y si se quiere que el almibar tenga mucho gusto, se añade otra libra de frambuesas; se les quitan los pinchos, y los cabos y huesos á las cerezas, aplastándolo todo y exprimiendo el jugo. Al principio queda turbio y espeso, pero se deja reposar veinticuatro horas; luego se pasa y cuece el azúcar, añadiendo el jugo de las frutas y moviéndolo mucho. Despues de hervirlo un rato, se retira, se enfría y se embotella.

Pasatiempo.

CHARADA.

Ved la niña que al río va con el todo. Oid: una segunda. ¡Oh! Yo la adoro. Pero la ingrata, tres dos con sus desdenes me tiene el alma.

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER. CO-ME-TA.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

COMEDIA.—A las ocho y media.—La partida de ajedrez.—No la hagais y no la tomis.—Los primeros amores. APOLO.—A las nueve.—Amor de madre.—Bodas trágicas.—Fuera. PRINCIPE ALFONSO.—(Locuras madrileñas).—A las nueve.—Una noche de novias.—Baile.—Ejercicios por los hermanos Girard.—Jauja. CIRCO DE FRIC.—A las ocho y media.—Gran funcion por la compañía de teatro, gimnástica, acrobática y cómica bajo la direccion del señor W. Parish.

IMPRESION DE LA GACETA UNIVERSAL, Tintoreros, 3.

LA VÍBORA EN EL PECHO. 651

va á Suiza, ó... se viaja por sólo el placer de admirar la Naturaleza.

—Y la frontera puede ser la ratonera,—interrumpió Fabricio.

—Cuando es uno tonto, sí; pero sé al dedillo todos los busilis. Se toma el billete hasta la estacion anterior á Bellegarde, en donde se revisan los pasaportes; se sigue por la orilla del Ródano con sombrero de paja, el esparavel acuestas y á pescar truchas, según creéis los tontos y los discretos, incluso los gendarmes. Se deja atras á Bellegarde, se llega á Cólonge, y se toma de nuevo el tren y...

—Comprendo lo demas,—interrumpió Fabricio,—eres un hombre de pro, y no nos faltará dinero.

—Conque... ¿es de veras?

—De veras!—repitió Pico-de-Chandil.

—Sí.

—¿Bastante para los tres?

—Más del necesario para asegurar nuestra libertad.

—Entonces... mil quinientos francos, por lo ménos.

—No; más todavía.

—¿Aprieta!

—Tendremos algunos billetes de mil francos.

—¿Eso es chunga!

—Nada hay más cierto. Os lo afirmo.

—¿Y quién lo ha de traer? ¿El cuervo?

—Está aquí.

—¿Le tieneis encima?

—Como cuando estaba libre, aunque no esperaba el percance que me sucedió, vivia con escama siempre, llevaba algunos billetes de 1.000 francos en el fondo del sombrero, debajo del forro.

—No está mal trabajado; así en el registro se quedan asperges, ó no registrarán.

—¡Vaya! Escrupulosamente.

—Pero el sombrero...

—Como para dejarme registrar con entera libertad y completa confianza, puse el sombrero sobre el mismo buete del jefe de la oficina de registro, ó no recordó el sombrero, ó supuso que no habria mácula, cuando se le ponía delante de las narices.

—Eras travieso! Pues nada: falta para romper filas.

LA VÍBORA EN EL PECHO. 654

decidida, y le hicieran pasar al encierro y de allí al cadalso. Entonces los proyectos de libertad y de venganza se resolverian en humo.

La llamada para él era tan inesperada como intempestiva.

—¿Qué hora es?

LA VÍBORA EN EL PECHO. 649

—Ese militar, esclavo fiel de su consigna, dará más pronto que canta un gallo la voz de alerta, amen de arimarnos, por pronta providencia, un reverendo balazo.

—¡Vaya una desgracia! No morirás de cornada de borrico. ¿Me tomas por un imbécil?

—¿A qué hora nos encierran en el dormitorio?

—¡Toma! A las siete y media.

—¿A qué hora empieza el paseo de nuestro amigo?

—Una hora despues.

—Es decir, ya de noche.

—Así es.

—Pues entonces, borrego, á las ocho y quince silba la locomotora... ¿y comprendéis?

—¡Pero si es casi de día!

—¿Qué hombre, es más que entre dos luces, lo que no es lo mismo; y precisamente es ésa la hora á que comen todos nuestros galgos. Nos encierran, y se van á despachar la racion muy tranquilos y seguros de que estamos bajo los cerrojillos. Hijos míos, cuando se quiere escapar con limpieza, es menester precisamente examinarlo todo, y todo ha de tenerse en cuenta, sino se quiere cambiar de ratonera por otra peor!

—¡Bueno!—dijo, hablando por primera vez Fabricio respecto de la evasion.—Si hubiese necesidad, seréis los industriales y yo el capitalista. Puede intentarse el asunto, porque no está en malas condiciones; pero una vez en el camino de circunvalacion, nos encontramos todavia dentro. ¿Cómo se sale?

—Elegante de mi vida, soy de Melun; conozco el reino en que habitamos y sus limitrofes, como conoces tú el bosque de Bolonia. El muro de cintura, por este lado, separa el camino de circunvalacion de un terreno sin casa, que parece una huerta muy grande. En este terreno hay un pozo mediano, con dos bocas; una en el camino de cintura y otra en la huerta. De uno y otro lado puede cogerse agua con un cubo, su polea y demas. ¡Oh! Las cárceles de provincias no se parecen á las de Paris.

—Si no comprendo mal,—dijo Fabricio,—deslizándose en el pozo y pasando por debajo de la muralla, es posible pasar al otro lado.

—¡Bueno!—dijo Fabricio.—

GACETA UNIVERSAL PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DIARIO POLÍTICO, NOTICIERO, INSTRUCTIVO Y RECREATIVO

Puede adquirirse por venta en Madrid, de CINCO a SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, a DOS CUARTOS cada número.

Los suscritores a este diario tendrán un periódico independiente, que trata todas las cuestiones de política interior y exterior sin más pasión que la del más acendrado patriotismo.

En la segunda plana daremos tantas noticias como cualquier periódico noticiero, y antes que ningún otro, por la hora de salida que hemos fijado a nuestra publicación.

La tercera plana la consagramos a instrucción popular, y la hemos distribuido de modo que todos los lunes nos ocuparemos de ciencias, los martes de historia, los miércoles de agricultura, los jueves de industria y comercio, los viernes de religión y moral, literatura y bellas artes, y los sábados de instrucción pública.

También publicaremos semanalmente una revista financiera y otra de mercados.

Con esto y la hoja literaria de los domingos, y los preciosos folletines que publicamos a propósito para encuadernarse, la GACETA UNIVERSAL, que es uno de los diarios más baratos que se publican, cree que ha de seguir obteniendo el favor del público.

SUSCRICION DIRECTA

Table with subscription rates for Madrid and Provinces.

POR CORRESPONSAL

Table with subscription rates for correspondence.

Antillas y países extranjeros del Convenio postal.

Table with subscription rates for Antilles and foreign countries.

Antillas y países extranjeros del Convenio postal.

Table with subscription rates for Antilles and foreign countries.

Filipinas y América del Sur.

Table with subscription rates for Philippines and South America.

Filipinas y América del Sur.

Table with subscription rates for Philippines and South America.

Las suscripciones empiezan el 1.º y el 15 de cada mes. El aumento que paga el suscriptor cuando hace la suscripción por correspondencia, es la comisión que éste recibe.

REGALO A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y contenido en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y picares caricaturas.

Resultado, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscritores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL y 13 de LA ILUSTRACION.

De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra a todo el que lo pida.

En la Administración de la GACETA UNIVERSAL se admiten anuncios y comunicados a precios convencionales.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA Mayor, 18 y 20.

COLONIAL. Montera, 3.

TRASPORTES GENERALES

CONSIGNACIONES MARÍTIMOS Y TERRESTRES TRÁNSITOS

EN COMBINACION CON LOS VAPORES-CORREOS TRASATLÁNTICOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA, FERROCARRILES, ETC., ETC.

JOSÉ VERDUGO

Plaza de San Francisco, núm. 2, Cádiz.

Esta casa se dedica al despacho de aduanas, recibo y expedición de mercancías, muestras, equipajes, paquetes y encargos, por pequeños que sean, para todos los puntos del REINO, EXTRANJERO Y ULTRAMAR, prometiendo exacto cumplimiento, actividad y precios módicos, pues tiene al efecto tarifas especiales combinadas.

LA VENECIANA



ADMIRABLE PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sras. Roig, hermanos; Cádiz, en la redacción de «La Palma»; Ferrol, Real, núm. 147; Guantánamo, Granada, calle de San Sebastián, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jarro, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Cassiellas; Pamplona, Calceteros, 1; Palencia, Mayor, 108; principal; Santander, Blanca, 10; guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22; y Sombrocería, 5, boticas.

Los pedidos al por mayor dirigirse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa. Su precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

HERPES

Se curan radicalmente con las píldoras de Larra. Caja 16 reales. Botica de Escolar, Angel, 3.

CUENTOS MORALES

DEDICADOS A LA INFANCIA por D. DIEGO VIDAL Y FERNANDEZ-DELGADO

Sétima edición

Libro de texto de lectura para niños y niñas, aprobado por el Consejo de instrucción pública, recomendado por varias Juntas provinciales y recibido con general aprobación por la prensa y el profesorado. Se halla de venta, al precio de una peseta, en las principales librerías de Madrid y provincias.

Los pedidos por mayor obtendrán rebaja dirigiéndose al autor, calle del Nuncio, núm. 10, principal derecha, Madrid.

OBRAS DE DON LUIS LAPLANA Y CIRIA

Manual de taquigrafía española... 5 rs. Lecciones preliminares de geografía histórica... 8 rs. Expedición de un curso de historia de España... 8 rs. Programa razonado de psicología, lógica y ética expuesto conforme al reglamento vigente de oposiciones a cátedras... 8 rs.

Los pedidos, en libranzas ó sellos, a la casa del autor, que vive en la ciudad de Zaragoza, calle de Blancas, núm. 4.

CABALLOS A PUPULO

El antiguo y acreditado establecimiento de caballos a pupulo y de alquiler, sito en la calle de la Greda, núm. 8, sigue bajo la dirección del profesor veterinario don Manuel Carbonero. Lo participa a sus favorecedores.

OBRAS de D. FRANCISCO CAÑAMAQUE.

- El Derecho moderno... 4 rs. Recuerdos de Filipinas... 10 rs. Miscelánea histórica, política y literaria... 10 rs. Las mujeres de la Revolución (traducción de Michelet)... 10 rs. El prisionero de Estella... 8 rs.

Se hallan de venta en la librería de Anlló y Rodríguez, Olivo, 6 y 8, y en las principales de la Península y Ultramar.

DROGUERIA DE ULZURRUN ANGULO Y COMPANIA

Bordadores, 3. Productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

RIGOBERTO ESTUDIOS, 2

esquina a la de San Dámaso.

Ofrece a sus numerosos amigos su establecimiento, en el cual encontrarán gran surtido de bocados de todas clases, guarniciones, sillas de todos los sistemas y efectos pertenecientes a la afición de acoso y derribo de reses, a la par de mantas, alforjas, espuelas, albaritones de campo y cuanto se fabrica en Sevilla.

PRECIOS DE FABRICA.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES de OLANO, LARRINAGA Y COMPANIA

PARA MANILA El 15 de Junio saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español.

VICTORIA

Informes: D. M. A. Amúsategui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. Madrid, Huertas 9, bajo izquierda.

ACADEMIA DE COMERCIO POSTAS, 27, 2.º

Planes, 30 rs.—Cálculo, 40 rs.—Partida doble, 40 rs. mensuales.—Las tres asignaturas, 60 rs. Los 1 y 15 de cada mes, reuniéndose número suficiente de discípulos, se abre clase especial con rebaja de honorarios.

PILDORAS INGLESAS

Especiales contra la purgación y flujo blanco. Caja 18 rs. Botica de Escolar, Angel, 3.

RECOMENDAMOS el nuevo corsé-laja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa.

SE ALQUILA UN GRAN LOCAL CON aguas abundantes, propio para cualquier industria. Informarán, Postigo de San Martín, 11 y 13, litografía.

GRAN BARATO CONTINUO

CALLE DE CARRETAS, 26, ESQUINA A LA DE ATOCHA, 19 Y 21

VENTA DE GENEROS A LA MITAD DE SU VALOR.

Por muy pocos días ponemos en venta en este establecimiento una gran cantidad de géneros de varias clases, que para su pronta realización se sacrifican totalmente, dándolos a precio medio de balde.

- 40,000 corbatas para caballero, de 6 reales, se venden a 2 rs. 50,000 chalinas para señora, de 4 rs., a 2 rs. Pañuelos de seda, desde 3 a 80 rs. Pañuelos de merino, desde 12 rs. Pañuelos de hilo, desde 1 real. Medias inglesas para señora y niño. Calcetines ingleses de 6 rs., se venden a 3 rs. Camisetas inglesas para caballero, variedad de clases con un 40 por 100 de rebaja sobre su verdadero precio. Cuellos de hilo, de 2 y 2 rs., se venden a 1 real. Paños de hilo, de 6 rs., se venden a 4 reales. Camisolas de señora, de 20 rs., se venden a 10 y 12 rs. Guantes hilo de Escocia cuatro botones, de 8 rs., se venden a 4 rs. Cinturones de piel para señora, de 10 rs., se venden a 4 rs. Peleños varios modelos novedad, de 22 rs., se venden a 12 rs. Pajés y portabancos. Pasadores y alfileres de corbata. Pañuelos y juegos de botones para mism.

ESPECIALIDAD

Gran surtido de camisas para caballero, muy buena clase y con vestas de hilo, a 16, 18, 20, 22 y 24 rs. Idem de color, excelente confección, a 16, 18, 20, 22 y 24 rs.

Todas las camisas son con botonadura y sin aumento de precio.

A FIN DE QUE EL PÚBLICO APROVECHE ESTE BARATO, NO SE VENDE A LOS REVENDADORES.

ENTRADA LIBRE PRECIO FIJO. NOTA. El género llevado que despues no guste, se puede volver a cambio.

EFFECTOS MILITARES--CONDECORACIONES

CARRETAS, 13, PRINCIPAL.—M. VIGIL. Surtido completo.—Precios de fábrica.—Prontitud en el despacho.—Encargos de provincias y de Ultramar. Carretas, 13, principal.—Madrid.

CHOCOLATES

DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y a fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

LLAMAMIENTO

A LOS AMIGOS DE LA ESPECIE HUMANA.

CURACION DE LOS ENFERMOS, PROBADA Y JUSTIFICADA CON HECHOS, MEDIANTE LOS PURGANTES Y VOMITIVO DR M. LE ROY.

Convenido de que los humores más ó menos alterados son la sola causa eficiente de todas las enfermedades que afligen a la especie humana, y que los accidentes que sobrevienen no pueden ser más que su causa ocasional, creo excusado indicar que el único medio de curar es la purgación más ó menos reiterada, y que entre otras enfermedades están recomendados estos evacuantes en las obstrucciones, gastralgias, dolores nerviosos, pleorías, infartos, parálisis, insomnios, saburras, extrínjimo y cuantas enfermedades precisan un tratamiento enérgico desobstruyente y purificante de los líquidos del organismo. La verdad se abre siempre paso, y buena prueba de ello son las mil y mil curaciones obtenidas con este sistema, no obstante la ruda oposición que se le hace por sus adversarios. El gran consumo y el favor creciente que el público dispensa a los preparados de esta casa, son su mejor recomendación. Con objeto de evitar equivocaciones y no confundirlo con otros, las botellas llevan marcadas las señas en el vidrio, y a cada botella acompaña un prospecto.

Farmacia de ESCOLAR, plaza del Ángel, núm. 3.

650 LA VÍBORA EN EL PECHO.

—Poco más ó menos; pero no debe tratarse solamente de ir a parar el otro lado pasando por debajo de la muralla, sino bajo una reja fuerte y cerrada, que divide el pozo en dos: hay que hundirse en el agua más de medio metro, y está todo hecho.

—¿Conque, en resumidas cuentas,—interrumpió Mano-de-Oro,—hay que pasar por debajo de la reja?

—Yes, mitorá, como dicen los gringos.

—¿Y es eso posible?

—Pues ya lo creo, cuando sabe uno sumergirse y nadar.

Fabricio demostró en su rostro una feróz alegría. ¿Qué idea había atravesado por su imaginación?

A seguida dijo: —Yo sé nadar como un pez, y sumergirme brincando como un salmón.

—Yo... así, así,—añadió Mano-de-Oro.—Probaremos.

—Pues á ello; pero, Eleganton, ¿conque serás socio capitalista?

—Si hace falta algun dinero...

—¿Pues qué hemos de hacer libres y sin un cuarto? Pronto estaríamos enjaulados de nuevo.

—¡Silencio!—interrumpió Fabricio.—Que viene un cancerbero.

Y los tres comenzaron a roncar en unisono, pero en voz baja.

El calabocero dió en un pié de Pico-de-Candil con la punta de la bota, diciendo:

—Perillan, ¿no tienes tiempo bastante para dormir por la noche?

—¿Qué queréis, señor inspector, en nuestro gabinete hay tanto animalito impertinente... que no duermen y pican, no por mal hacer, sino para pasar el rato y acortar el tiempo...

—Este parroquiano para todo tiene respuesta. Así dijo el inspector, segun el bandido, y se alejó de nuevo.

651 LA VÍBORA EN EL PECHO.

como preveo, y eso se me escapó. Pero dejemos por el momento ese detalle y reflexionaré de aquí á la hora señalada. No cambiemos de resolución tan ameno como la veleta da vueltas: esta noche nos afumamos, y veré lo que hemos de hacer. El tiempo, a propósito está para ir de baños, y todo se seca en un abrir y cerrar de ojos: yo arreglaré el negocio; por mi cuenta queda.

—Allí está otra vez el cancerbero.

—Pues basta de charla.

Los tres se separaron. Pico-de-Candil fué á hablar con el licenciado; Mano-de-Oro se dirigió á la cantina á comprar un paquetillo de tabaco de diez céntimos; y Fabricio comenzó á pasear, diciéndose:

—Magnífico! ¿Qué me importa hacer ricos á esos dos miserables, porque como ladrones de baja ralea con dos ó tres mil francos es cada uno rico, si á costa de tan poco puedo verme libre y saciar mi ardiente é inextinguible deseo de venganza? ¿Me volverán á coger? Quizas no; la primera vez fué por sorpresa: ¿quién pudo prever aquella maldita emboscada? Pero si me prendiesen, no moriré sin vengarme; y como más no pueden hacer que cortarme la cabeza, tanto da que el motivo sea por uno como que sea por mil.

Mi primera diligencia será comprar un buen cuchillo catalán; mi primera víctima... Paulina; vaya la hermana espues me odia tanto cuanto me quisio, segun la he oido decir, á hacer compañía al hermano.

Después el maldito marinero, causa primera de toda mi ruina; y despues... veremos quién cae; yo formaré mi plan, ahora que, impensadamente, parece segura mi evasión. Y en su monólogo hubiera continuado todavía, demostrando su rostro la alegría salvaje, como cuando oyera al otro bandido hablar de evasión, que en él excitaba la idea de libertad y de venganza, si no hubiese oido gritar:

—Fabricio Leclerc!

—Presente.

—Venid aquí.

—Voy.

Y no sin grande recelo y temor se dirigió al calabocero que le llamaba; porque en su terrible posición de entónces, muy fácil era que la apelación volviese

652 LA VÍBORA EN EL PECHO.

—Nada.

—Entónces... esta noche; yo acabaré mi obra en un santiamén.

—Hay todavía una dificultad, que de pronto me ocurre.

—Todo se vuelve dificultades.

—Porque el asunto las presenta.

—Vamos, di.

—Repito que hay otra dificultad.

—Ya lo hemos oido dos veces, y necesitamos saber cuál es, para vencerla si es posible.

—Pues la dificultad es...

—¿Cuál?

—Ya os he dicho que traigo escondidos algunos billetes.

—Adelante.

—Esos billetes no pueden continuar en el sombrero, porque hay que ir gastando...

—¿Y qué?

—Para salir de aquí, preciso es nadar, y se pueden mojar los billetes.

—A mí, de sopeton, me ocurre el remedio.

—Venga.

—Aquí hay un cumplido, que tiene unos días de cárcel por un robo de tres al cuarto. Tiene su cañón de hoja de lata para guardar su licencia y demas papeles: se lo compras, y él luego se compra otro.